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Bayonne, le mercredi 25 janvier 2023     
         
 
RAPPORT MORAL et D'ACTIVITE pour l'ANNEE 2014-2015 
 
J'avais envie de commencer et de terminer ce rapport en disant R.A.S. 
Mais cela n'aurait pas fait très sérieux … 
 
R.A.S. car il est vrai que cette année n'a pas eu d'incidents ou problèmes 
majeurs. 
Certes, l'on pourrait énumérer tous les petits soucis que nous avons 
rencontrés tant au niveau du matérielle, mais pas de grosses 
"disparitions", tant au niveau du relationnel entre Loges et membres de 
celles-ci. 
Si cela n'est que le fait d'une vie en communauté, il faut souligner que c'est 
la Fraternité qui a fortement présidé cette année. 
 
Qu'avons-nous donc fait ? 
Quelques plantations dont une par Luz, un acacia, en mémoire d'une sœur. 
Un café-philo maçonnique animé par François Xavier sur l'Eau. Café philo 
de haut niveau qui a réuni une vingtaine d'assistants, pas assez, mais de 
qualité. 
Nous avons aussi élagué (des FF de Thalès) un bel arbre, mais creux, qui 
a décidé de se coucher pour nous ouvrir plus la vue sur l'Adour. 
Nous nous sommes battu et débattu avec les différents services EDF et 
consorts pour obtenir un remboursement des frais occasionnés par la 
foudre et avons eu gain de cause pour une somme de 700 €. 
Nous avons aussi dépensé des sous en matériel électrique, en lave-
vaisselle, en verres, en un tas de choses qui ne vivent qu'un temps. Mais 
nous nous sommes tenu à gérer votre argent au mieux de vos besoins, en 
"bon père de famille" !. 
 
La Bibliothèque ne fonctionne pas assez malgré la qualité des livres qu'elle 
contient. Elle va, dans les mois qui viennent avoir une grande saignée 
puisque les Loges Lumière de la Liberté et Etoile du Labourd reprendront 
leur bien. Il n'empêche qu'il nous restera un fond important et que nous 
sommes prêts à recevoir vos dons. 
 
Malgré que des SS et des FF nous quittent pour d'autres lieux, il nous 
faudra cette année continuer à animer et à entretenir notre bien. 
Animer par l'organisation d'un Café philo, d'une Tenue Inter-Obédientielle, 
d'une exposition d'art en salle humide et plus. Nous sommes à l'écoute de 
nos propositions. 



Entretenir nos locaux, changer la chaîne hi-fi du grand Temple et réparer 
les haut-parleurs, lessiver les murs du petit Temple, etc. 
Prendre une décision sur l'achat ou pas d'un nouveau défibrillateur, la 
réparation du nôtre se montant à 1.200 €, le prix d'un neuf. 
Enfin, vous avez entendu le budget prévisionnel, chercher à faire des 
économies afin de ne plus devoir augmenter les cotisations. 
 
L'année 2014/2015 s'achève sur une baisse importante d'effectif, l'année 
2015/2016 commence avec l'espoir, mais cela dépend de vous, que nous 
verrons très vite notre effectif grandir par la venue de nouveaux FF et 
SS et pourquoi pas de nouvelles Loges. 
 
Le Cercle Camille Delvaille n'est pas un "machin" nébuleux, même si l'on 
confond aisément celui-ci et le Comité des Utilisateurs (intitulé des plus 
mal choisi) qui lui est composé des VM du G.O. et représente sur site la 
Sogofim. 
Non, il n'est pas un "machin", il est vôtre et ne peux agir que par et pour 
vous. Des SS et des FF y acceptent des responsabilités au Bureau ou 
comme Délégués. Ils sont vos représentants et se doivent d'être le trait 
d'union entre vous tous et toutes et le Bureau. 
Le Cercle Camille Delvaille c'est vous. 
 
Je voudrais terminer en remerciant tous ceux, présents ou pas, qui ont pris 
part à l'activité du Cercle Camille Delvaille et principalement, veuillez m'en 
excuser, mais j'y tiens fortement, notre F Franck Bellevier qui a si bien 
mené notre barque. 
 
 
Je vous remercie. 
  
 
 
 
 
Claude Jammaerts 
Président 
06.72.35.80.56 
Jammaerts.claude@neuf.fr 
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Compte rendu de la réunion du conseil 
d’administration 
tenue le mardi 14 juin 2016 
 

Appel des délégués et excuses 
L’appel est fait par le président (voir, en annexe, la copie de la feuille de 
présence émargée). 
Présents ou représentés : « Abeille », « Abeille + », « Équinoxes », « Fidélité 
Retrouvée », « Idéal Humain » (repr.), « La Zélée », « Luz », « Sagesse et 
Justice », « Spartacus 6012 », « Thalès » 
Excuses : « Cap Saint-Martin ». 
Est également excusé le Comité des utilisateurs. 

Commentaires sur le dernier compte-rendu 
Compte rendu adopté à l’unanimité des présents et représentés, sous réserve de 
corrections de quelques coquilles signalées dans le texte. 
Travaux : certains travaux signalés dans le compte rendu ont été engagés depuis 
lors (zinguerie) ou le seront bientôt (déplacement des compteurs d’eau – accord 
Sogofim). 

Lecture du courrier 
Lettre de démission de J.-Ph. Claverie de son poste de trésorier du CCD, pour 
raisons de santé. Il reste néanmoins délégué de sa RL au CCD. 

Point sur les finances 
[voir détail dans le document distribué en séance] 
Les dépenses réalisées pour l’instant (9.768 €) sont à peu près égales aux recettes 
une fois déduite la perception de cotisations 2014-2015 reçues en retard et portées 
dans les comptes 2015-2016. 

Présentation du budget Prévisionnel et vote 
[voir détail dans le document distribué en séance] 
Le budget prévisionnel est établi à 9.462 € de recettes (hypothèse : stabilité du 
nombre de membres) et 10.810 € de dépenses. Le déficit prévisionnel (1.348 €) 
sera couvert en utilisant une partie des réserves financières du CCD (environ 
24.450 € à ce jour). 

Travaux relevant de la responsabilité du CCD 
Nettoyage général : il aura lieu le samedi 27 août 2016. Un appel à volontaires 
sera lancé à l’ensemble des RRLL de Fortune. 
Remise en peinture des 2 locaux extérieurs en bois. 
Suggestions d’autres travaux : quelques menues réparations (poignées de 
placards, etc.). 

Point sur les travaux relevant de la responsabilité de 
la SOGOFIM 

Mise en peinture boiseries extérieures : ce sera fait cet été. 
Contrôle du système d’alerte incendie : fait. 



Suggestions : aucune. 

Point sur le calendrier des Tenues 2015-2016 
Une vérification du calendrier a été menée en séance. Certaines RRLL seront 
interrogées pour vérification de quelques points (Tenues à des dates proches 
des fins d’année civile ou de fin d’année d’activité). 
La nouvelle RL « Sagesse et Justice » (GLTSO, travaillant au REAA), allumera 
ses feux le 24 septembre prochain. 

Animations 
Café philo-maçonnique. Réuni le samedi 7 mai à 10h, animé par Christian 
Huygens (La Zélée), sur le thème « Le revenu d’existence : utopie, avenir 
possible ou révolution nécessaire ? ». Une vingtaine de participants ; le compte 
rendu de la présentation et des échanges est disponible pour toutes les LL. 
Tenue inter-obédientielle. Organisée par la RL Thalès, le samedi 28 mai, sur le 
thème « Le secret maçonnique et la liberté de conscience ». Une soixantaine de 
FF et SS y ont participé compris des LL du Temple de Faïencerie.  
Exposition de peintures et sculptures d’inspiration maçonnique (Michèle 
Devinante, Isabelle Esnult, Isabelle Husson et Claude Jammaerts). Accrochée le 
17 mai. Décrochage le 20 juin. 
Démonstration emploi défibrillateur + gestes 1er secours. A organiser à la 
« rentrée maçonnique ». 
Exercice incendie. Confirmations des éléments discutés lors de la réunion du 
CA le 12 avril dernier. Le CCD demandera à chaque RL que le/la VM et un(e) 
autre Officier(e) assidu(e) en Tenue assistent à l’exercice, puis qu’ils assurent le 
relais auprès des FF/SS de leurs LL respectives. 
Suggestions. Il est suggéré que, dans les années à venir, la Tenue inter-
obédientielle (TIO) pourrait être organisée alternativement une année par le site 
de Fortune et l’année suivante par le site de Faïencerie. Ainsi, nous en resterions 
à l’organisation d’une TIO tous les 2 ans par une RL de Fortune, tout en 
confortant les liens avec les RRLL de la Faïencerie. Le président du CCD 
présentera cette suggestion du président du Cercle de la Faïencerie. 

Point sur la Bibliothèque 
Arrivage. Un récent arrivage d’un grand nombre de livres maçonniques a été 
signalé par un message à l’ensemble des LL de Fortune. 
Emprunts. Les emprunts sont peu nombreux, et c’est regrettable car la 
bibliothèque présente un fonds riche, qui peut intéresser tant les App. et les Comp. 
que les Maîtres. Les délégués des LL à la bibliothèque seront appelés à inciter 
leurs FF/SS à emprunter des livres. 

Point sur Nettoyage et Cuisine 
Pas de remarques particulières. 

Questions diverses 
La friteuse a été cédée à une association caritative, par l’intermédiaire d’un F de 
l’Orient. 

Tableau des prochaines réunions 
Les prochaines réunions se tiendront (sous réserve d’impératifs) à 18h30. 
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Compte rendu de l’Assemblée Générale Ordinaire 
du samedi 26 septembre 2015 

Ouverture de la séance 
Le président ouvre la séance à 10 heures, en présentant ses excuses pour le retard 
dû à une réunion préliminaire, du « Comité des utilisateurs ». Le président 
remercie l’ensemble des présents : délégués des Loges et Ateliers, et autres 
participants. 

Appel des délégués 
L’appel des délégués est fait par le secrétaire de séance. Il est constaté que la 
totalité des Loges et Ateliers convoqués sont présents ou représentés. 
Son également présents, sans voie délibérative : 
- Jacques Gentelet, Jean-Louis Delorme et Bruno Touya (respectivement 
président et membres du CU, structure représentant localement la SOGOFIM) ; 
- Jean-Pierre Champenois (nettoyage) ; 
- Christian Bidaut, trésorier du CCD en fin de mandat n'étant plus domicilié à 
Fortune. 
Des Frères et Sœurs membres de Loges du site de Fortune, non délégué(e) de 
leurs Loges mais participant à l’assemblée générale. 

Modification de l’ordre du jour 
Sur sollicitation de la déléguée de la Loge Equinoxes, le président propose à 
l’assemblée de modifier l’ordre du jour pour que le point du montant mensuel de 
la prestation de nettoyage soit discuté avant le budget prévisionnel de l’exercice 
2015-2016. Le vote, pratiqué à main levé, approuve à l’unanimité la proposition, 
et l’ordre du jour est modifié en conséquence. 

Bilan de l’exercice 2014-2015 
NB : le bilan détaillé 2014-2015 et le rapport du vérificateur aux comptes sont 
portés en annexe du présent compte rendu. 

Présentation, par le trésorier Ch. Bidaut 
Le trésorier souligne les points suivants. 
Dans les recettes, seule une partie des montants dus par les Loges et 
Ateliers a été perçu pour l’instant (6.392 €) ; il reste 1.754 € à percevoir. Il 
s’agit des cotisations dues par des Loges et Ateliers ayant  quittés le site de 
Fortune, et qui sont dues à terme échu. Ces Loges et Ateliers ont été 
relancés par le président du CCD : 
- l’une s’est engagée à payer sous peu (Lumière de la Liberté) ; 
- pour deux autres (Petite Jérusalem, Durandal), les échanges semblent 
démontrer une mauvaise volonté à payer ce dû dans les délais impartis. Le 
président et le trésorier du CCD regrettent fortement que ces deux entités 
refusent tout contact pour résoudre au mieux ce différend. Le président du 
CCD est intervenu directement auprès de l’Obédience (Droit Humain) en 
lui demandant d’intervenir pour que la situation soit régularisée au plus 
vite [le président procède, en séance, à la lecture du courrier qu’il a 
envoyé]. 



Pour ce qui est des dépenses, le trésorier détaille que le poste « entretien » 
recouvre des aspects comme le débouchage des réseaux, l’électricité, le 
défibrillateur, ou encore le lave-vaisselle. Le poste « sécurité / Kheops » 
est supérieur au prévisionnel du fait du paiement, sur l’exercice 2015-
2015, d’une facture relevant, en fait, de l’exercice précédent. 

Rapport des vérificateurs aux comptes 
Le rapport présenté par le vérificateur aux comptes Robert Maurice 
conclut à la sincérité des comptes, et invite à donner quitus au trésorier 
pour cet exercice et de voter favorablement le bilan que ce dernier a 
présenté. 

La parole circule 
L’affectation de la ligne « indemnités », d’un montant de 793 €, à la partie 
« Charges » du bilan n’est pas compréhensible, puisque c’est, au contraire, 
une somme que le CCD a perçue. Elle devrait donc figurer en « Recettes », 
pour plus de clarté. 
Pour ce qui est des sommes encore dues par la Petite Jérusalem et 
Durendal, plusieurs délégués suggèrent que cela pourrait être expliqué par 
des difficultés momentanées de trésorerie de cette Loge et de cet Atelier. 
Le président et le trésorier assurent que le recouvrement aura bien lieu, et 
qu’il n’est pas envisagé, pour l’instant, de procédure spécifique (juridique 
ou autre). 

Vote pour quitus, par les délégués 
Les délégués présents et représentés votent favorablement à l’unanimité 
l’approbation du rapport et le quitus au trésorier. 

Point et discussion sur le nettoyage 
Bilan du nettoyage sur l’année écoulée 

J.-P. Champenois regrette que, malgré les messages de sensibilisation et 
les rappels directs de sa part ou relayés par le président du CCD, les 
mêmes soucis sont toujours constatés, dans les temples (sol non nettoyé 
après des cérémonies, etc.) ou en salle humide (poubelles non vidées, lave-
vaisselle restant allumé, lave-verres laissé plein, tables non nettoyées, 
chaises non retournées). 

Proposition pour l’année 2015-2016 
Alors qu’il intervenait jusqu’à présent 5 jours par semaine, comme prévu 
contractuellement, J.-P. Champenois propose d’intervenir désormais 
moins souvent, compte tenu du fait qu’avec la diminution conséquente du 
nombre de Loges et Ateliers se réunissant au site de Fortune, les besoins 
de nettoyage seront moins grands. Son coût forfaitaire mensuel proposé est 
de 750 €, au lieu de 1.050 € précédemment. 

La parole circule 
Contrairement aux années précédentes, il n’y a pas eu de nettoyage général 
du site de Fortune avant la « rentrée » de septembre 2015. Pendant l’été, le 
site a fait l’objet des déménagements des Loges quittant le site, et de 
travaux sur le parvis qui ont entraîné de fortes entrées de poussière dans le 
bâtiment, jusqu’à l’étage inférieur. Le nettoyage de pré-rentrée est une 
responsabilité collective ; plusieurs présents (déléguées de leur loge ou 
pas) rappellent que, les étés précédents, le nombre de volontaires 
participant au nettoyage n’était pas toujours très élevé, malgré le nombre 
important de Loges et Ateliers travaillant sur le site de Fortune. 



Les dépenses de nettoyage courant incombant au CCD représentent une 
part majoritaire des charges, dans le budget annuel (environ 70 % des 
charges, sur l’exercice 2014-2015). Dans la perspective de réduire ces 
charges, c’est à chaque Loge ou Atelier de s’efforcer de laisser le Temple, 
les cabinets de réflexion, la salle humide, les toilettes, etc., en bon état 
après s’en être servi. Laisser la salle humide et la cuisine propres ne relève 
pas de la responsabilité des Apprentis, mais du Maître des banquets, voire 
du Vénérable Maître de la Loge concernée. 
Si la proposition de J.-P. Champenois doit être regardée au prorata de 
l’évolution du nombre de réunions se tenant sur le site (Tenues, etc.), la 
réduction du moitié du nombre de Loges et Ateliers travaillant sur le site 
devrait entraîner une réduction de moitié des réunions, et donc des besoins 
en nettoyage. Le président du CCD répond que l’intervention de nettoyage 
est calculée sur une base forfaitaire, et non sur celle d’un nombre de 
réunions et donc d’interventions de nettoyage .Le trésorier précise que, 
dans les années précédentes, le site accueillait 2 Tenues certains soirs, 
mais que J.-P. Champenois n’intervenait qu’une seule fois le lendemain ; il 
n’y avait donc pas de correspondance stricte entre nombre de Tenues et 
nombre d’interventions de nettoyage. 
Si certaines Loges ou Ateliers souhaitent aider J.-P. Champenois à 
percevoir une somme plus importante, ils peuvent lui payer des 
interventions spécifiques le lendemain de leurs Tenues respectives. 

Report, dans l’ordre du jour, de la décision sur le montant forfaitaire 
pour le nettoyage 

Le président du CCD propose de voter immédiatement sur le montant 
forfaitaire pour le nettoyage 2015-2016. Cette proposition est acceptée par 
un suffrage à main levée ; la décision sur le montant alloué au nettoyage 
sera prise après la présentation du budget prévisionnel, afin de disposer 
d’une vision d’ensemble. 

Budget prévisionnel 2015-2016 
NB : le budget prévisionnel est porté en annexe du présent compte rendu. 

Présentation, par le trésorier 
Le départ de Loges et Ateliers du site de Fortune entraîne une baisse très 
forte du nombre de Frères et Sœurs restant à Fortune (en gros, réduction de 
400 à 200 personnes), et donc des recettes apportées par les cotisations. 
Pour tenter d’y remédier, la partie « charges » du budget prévisionnel pour 
l’exercice 2015-2016 est en baisse sensible sur une partie des postes, sauf 
ceux qui sont des dépenses indispensables et incompressibles. Au total, 
c’est une réduction d’environ 30 % par rapport au budget 2014-2015. 
La partie « recettes » a été calculée pour couvrir les dépenses ainsi 
envisagées. 

Proposition de la cotisation 2015-2016, par le Président 
Le budget prévisionnel ainsi présenté inclut, en termes de cotisation au 
CCD pour l’année 2015-2016 : 
- une augmentation du montant de la cotisation pour une Loge, passant de 
38 à 45 € par Frère/Sœur ; 
- un maintien du montant de la cotisation pour un Atelier, restant à 1 € par 
Frère/sœur et par Tenue. 

La parole circule 



La présentation des recettes prévisionnelles inclut les sommes dues par des 
Loges et Ateliers sur l’exercice 2014-2015. L’équilibre ainsi obtenu entre 
dépenses et recettes sur l’exercice prévisionnel 2015-2016 ne peut pas être 
regardé comme celui qui prévaudra dans l’exercice 2016-2017 et au-delà ; 
il importe d’envisager, dès à présent, comment les solutions pour couvrir 
le différentiel entre les recettes et les charges dans les années à venir. Or, 
les hypothèses sont peu nombreuses : 
- l’augmentation sensible du nombre de cotisants est peu probable. Le 
rythme constaté, ces dernières années, pour l’augmentation nette du 
nombre de cotisations (ajout du nombre de nouveaux initiés et d’affiliés, et 
déduction du nombre de départs pour diverses causes – démission, décès, 
départ pour d’autres Orients, etc.) était de l’ordre de la dizaine à la 
vingtaine de Frères et Sœurs par an. Il est difficile d’imaginer que le 
rythme sera beaucoup plus fort dans les années à venir. Même en essayant 
d’attirer des Loges entières, relevant d’Obédiences non encore installées 
sur le site de Fortune : ainsi, les Loges de la GLAMF iront s’installer sur le 
site de la Faïencerie, et les Loges de l’OITAR (qui se réunissent pour 
l’instant à Peyrehorade) ne sont pas décidées à rejoindre le site de 
Fortune ; 
- l’augmentation sensible de la cotisation au CCD, en plus de 
l’augmentation déjà envisagée pour l’année 2015-2016, risque de soulever 
de l’incompréhension dans les Loges et Ateliers restant sur le site de 
Fortune ; 
- le CCD dispose d’une trésorerie importante (environ 22.500 €), ce qui 
représente environ un an et demi de fonctionnement. Il pourrait être 
envisagé de ponctionner ces réserves pour limiter l’augmentation de 
cotisation, sans pour autant mettre cette trésorerie en difficulté, pour le cas 
où d’importantes dépenses imprévues devraient être couvertes ; 
- la poursuite de la réduction des dépenses semble donc un moyen efficace 
pour maîtriser les besoins en recettes, et donc en cotisations. 
Plusieurs postes de dépenses doivent être reconsidérés, soit dès l’exercice 
2015-2016, soit pour les suivants : 
- le nettoyage a déjà été discuté plus tôt dans la réunion ; 
- les dépenses de sécurité pourraient être revues. Disposer d’un tel système 
de télésurveillance/alarme n’est pas une obligation pour les assurances ; et 
l’expérience montre que, pour l’instant, les dépenses supplémentaires 
incombant aux Loges viennent quasiment exclusivement « de l’intérieur » 
(par exemple : personnes oubliant de désarmer l’alarme en rentrant dans le 
Temple ; fenêtres ou portes laissées ouvertes, etc.), et non de l’extérieur. Il 
pourrait donc être envisagé de mettre fin au contrat liant le CCD à la 
société Kheops, et de le remplacer par l’installation d’une alarme 
volumétrique. Les dépenses de sécurité ne baisseraient alors pas 
sensiblement pour l’année de l’installation d’une telle alarme, mais elles 
baisseraient pour les années suivantes ; 
- les dépenses pour l’entretien des espaces verts pourraient aussi être 
réduites. L’idée de ne plus recourir à un intervenant extérieur 
(actuellement, une association d’insertion) est globalement écartée : 
l’expérience montre que les Frères et Sœurs volontaires pour participer 
concrètement à cet entretien sont très rares (c’est ce qui avait présidé au 
choix du recours à un prestataire extérieur), et le CCD ne dispose pas de 



l’équipement nécessaire à ces travaux. La baisse des dépenses pourrait 
donc venir de la réduction de la fréquence de passage du prestataire ; 
- d’une manière générale, si les Frères et Sœurs des Loges et Ateliers 
tiennent à une baisse de dépenses pour éviter une augmentation de leurs 
cotisations, ils devront s’impliquer plus fortement dans les tâches nous 
incombant collectivement. 
Pour l’augmentation des recettes, il est suggéré de placer une partie de la 
trésorerie du CCD sur un compte à terme : c’est un placement sûr (il n’est 
pas adossé à la Bourse) et non imposable. 

Résumé des débats et propositions 
Le président du CCD résume les débats et propose les orientations 
suivantes : 
- passer l’année 2015-2016 comme une année de transition, sur la base des 
éléments comptables actuellement disponibles ; 
- approfondir, au cours de l’année 2015-2016, les réflexions sur la 
réduction des dépenses et, si possible, l’augmentation des recettes, en 
visant à limiter autant que faire se peut, l’effort financier demandé aux 
Frères et Sœurs ; 
- confier au conseil d’administration du CCD de formaliser, dans les 
semaines à venir, les points les plus urgents de réduction des dépenses 
pour l’année 2015-2016. 

Votes 
Trois votes successifs sont organisés par le président : 
- le montant forfait de la prestation de nettoyage par J.-P. Champenois, à 
750 € mensuels : adopté à l’unanimité des délégués présents et 
représentés ; 
- le montant de la cotisation au CCD pour l’année 2015-2016, passant à 
45 € par Frère/Sœur pour une Loge, et restant à 1 € par Frère/Sœur et par 
Tenue pour un Atelier : adopté à l’unanimité des délégués présents et 
représentés ; 
- le budget prévisionnel pour l’année 2015-2016, incluant les points ci-
dessus en dépenses et en recettes respectivement : adopté à l’unanimité des 
délégués présents et représentés. 

Rapport moral et d’activité, par le Président 
NB : le rapport du Président est porté en annexe du présent compte rendu. 

Présentation du rapport 
Le Président brosse le portrait des activités de l’année 2014-2015, tant 
pour celles nous permettant de nous retrouver dans la réflexion (café philo-
maçonnique, plantation d’un acacia, etc.) ou dans les travaux plus terre-à-
terre (élagage, etc.), que pour celles qui ont trait aux aspects matériels du 
site (des dégâts de foudre sur les installations électriques à la sonorisation 
des Temples, en passant par les relations parfois difficiles avec l’EDF ou 
la SOGOFIM). L’essentiel étant de faire vivre tout cela dans la Fraternité, 
et dans la responsabilité collective et individuelle. 
Le Président adresse ses remerciements à ceux qui se sont impliqués, 
s’impliquent, et s’impliqueront à faire vivre le Cercle. 

Vote 
Le rapport du Président est adopté à l’unanimité des délégués présents et 
représentés. 



Rapport d’activité de la Commission 
Animation/Bibliothèque, par le Président 

Ces aspects ont été abordés dans le rapport du Président. Il regrette plus 
particulièrement que la bibliothèque du CCD ne soit pas utilisée plus intensément, 
malgré la richesse de son contenu. 

Renouvellement du bureau 
Le président rappelle la composition du bureau sortant, et fait appel aux candidats 
pour constituer le bureau pour l’année 2015-2016. Il souligne que, compte tenu du 
départ de certains Ateliers et Loges pour l’autre site bayonnais, il manque 
désormais un(e) secrétaire, un(e) trésorier(e) et un(e) trésorier(e) adjointe(e) pour 
former un beau complet. 
Une fois les candidatures exprimées, la proposition de bureau est la suivante : 
 

Poste Candidat 
Président Claude Jammaerts 
Vice Président Christian Huygens 
Secrétaire Fr.-Xavier Cuende 
Secrétaire adjoint Jean-François Arman 
Trésorier Jean-Philippe Claverie 
Trésorière adjointe Michèle Devinante 
 
Le président propose que le vote pour le bureau se fasse sur la liste entière. Les 
délégués présents et représentés ayant approuvé cette proposition, le vote a lieu 
sous cette forme. Et la liste des candidats ainsi établie est élue à l’unanimité des 
délégués présents et représentés. 

Désignation des responsables des Vérificateurs aux comptes 
Le président sollicitera les deux frères ayant assuré le rôle de vérificateurs 
aux comptes pour l’exercice 2014-2015 (Robert Maurice et Jacques Mas), 
afin qu’ils poursuivent leur mission pour l’exercice. En l’absence de ces 
deux personnes (Robert Maurice a dû quitter la présente réunion pour des 
impératifs familiaux, et Jacques Mas n’était pas présent), qui ne peuvent 
confirmer en séance leur souhait de poursuivre leur mission, l’assemblée 
donne, à l’unanimité des présents et représentés, son accord conditionnel 
pour confier cette mission de vérification aux comptes à ces deux 
personnes si elles l’acceptent. 
Nota : message de Robert Maurice renouvelant son volontariat 

Désignation des responsables des Commissions 
Après appel à candidatures, le Président propose aux délégués présents et 
représentés de voter sur les responsabilités des commissions suivantes :  
- animation : Claude Jammaerts ; 
- bibliothèque : Claude Jammaerts ; 
- petits travaux d’entretien : Christian Huygens. 
Ces candidats sont établis dans leurs responsabilités respectives par un 
vote favorable unanime des délégués présents et représentés. 

Rapport d’activité du Comité des Utilisateurs 
Le rapport est présentation par le président du Comité des utilisateurs (CU), 
Jacques Gentelet. 



Il est rappelé que le CU est constitué par les Vénérables Maîtres des Loges du 
Grand Orient de France installées au site de Fortune, et que sa fonction est d’être 
le représentant local de la Société Grand Orient de France Immobilier 
(SOGOFIM). 

Travaux 
Le Président du CU rappelle les travaux effectués sous maîtrise d’ouvrage 
de la SOGOFIM pendant l’année 2014-2015, touchant principalement aux 
points suivants : 
- réaménagement du parvis du bâtiment : réfection de la dalle, installation 
de bancs, etc. pour 12.000 € 
- renouvellement des alarmes d’incendie : (2.000 €) celles qui avaient été 
installées lors de la construction du bâtiment n’étaient plus aux normes), 
- contrôle, changement de filtres et de moteurs de la ventilation mécanique 
contrôlée (VMC).(3.200 €) 
- Variateurs et remboursement suite à foudre pour 3.750 € 
Les récentes infiltrations d’eau dans le Petit Temple pourraient avoir été 
influencées par les travaux faits, cet été, sur le parvis. Mais il est plus 
probable que cela provient d’une mauvaise évacuation de l’eau lors de 
fortes pluies. 

Relations avec la SOGOFIM 
Les relations avec la SOGOFIM n’ont pas entraîné de difficultés 
particulières. Il faut toutefois souligner que certaines décisions ont été 
surprenantes. 
Ainsi, la SOGOFIM n’a pas fait jouer les clauses du contrat liant les 
Obédiences autres que le GODF installées sur le site de Fortune à ce que 
leurs Loges ne le quittent pas avant 10 ans après l’installation sur le site : 
non seulement les Obédiences dont les Loges ont quitté le site de Fortune 
n’ont pas payé le dédit en question, mais le GODF a remboursé à ces 
Loges une partie de ce qu’elles ont payé comme cotisation au titre de 
l’exercice écoulé. 
Par ailleurs, le CU avait relayé auprès de la SOGOFIM le souhait du CCD 
que les dépenses liées au débouchage des réseaux et à la vidange de la 
boîte à graisse et de la fosse septique soient prises en charge par le 
propriétaire des locaux (SOGOFIM) et non des locataires (représentés par 
le CCD). La position exprimée par la SOGOFIM en réponse à cette 
sollicitation est que ces dépenses relèvent bien du CCD. 
Enfin, le projet d’extension des locaux avait été transmis à la SOGOFIM ; 
en effet, compte tenu de la durée des procédures d’instruction de ce genre 
de dossiers par la SOGOFIM, il importait de prendre date, sur un projet à 
moyen terme. Il est évident que, compte tenu des événements récents 
(départs de la moitié des Loges et Ateliers présents jusque-là à Fortune), le 
projet est désormais en suspens. 

Questions diverses 
Sonorisation des Temples 

La question avait été soulevée, lors de l’année 2014-2015, de la 
sonorisation des Temples avec des « boucles magnétiques » pour nos 
Frères et Sœurs malentendants. L’analyse des éléments recueillis (peu de 
Loges ont fait remonter au CCD des besoins forts sur ces points ; et les 
boucles magnétiques nécessitent que les FF/SS soient équipés d’appareils 
spécifiquement compatibles, et que les micros soient utilisés 



conjointement à ces boucles dans les Temples ; des tels systèmes coûtent 
cher) a conduit à abandonner cette perspective. 

Autel du Grand Temple 
Les éléments en pierre constitutifs de l’autel du Grand Temple ont dû être 
rendu à l’occasion du déménagement des Loges quittant Fortune ; le 
président du CCD a beaucoup agi pour conserver ces éléments à Fortune, 
mais n’a pas eu gain de cause. Divers éléments (triangle, colonnettes) ont 
donc été acquis pour élaborer un nouvel autel. 
Après examen des éléments acquis et discussion entre délégués, il a été 
décidé que ce nouvel autel équiperait le Petit Temple, et que les éléments 
de pierre actuellement dans le Petit Temple seraient transférés dans le 
Grand Temple, dans la mesure du possible, pour lui donner plus de 
solennité qu’avec les colonnettes récemment acquises. 

Humidité dans les placards de l’étage inférieur 
Les placards de l’étage inférieur sont affectés par l’humidité des parois et 
cloisons, propice au développement de champignons, sources de 
mauvaises odeurs (imprégnant sautoirs, document, etc.), voire d’allergies 
respiratoires de Frères ou Sœurs. Il faudrait réfléchir à des solutions 
légères (meilleure aération, nettoyage anti-moisissures, etc.). 

Changement de serrure d’un placard 
La Loge Cap Saint-Martin sollicite de pouvoir changer la serrure de son 
placard, pour éviter qu’une autre Loge, disposant d’une copie de la clé de 
la serrure actuelle, ne continue à utiliser objets et décors de la loge Cap 
Saint-Martin, contrairement à la position de cette dernière. 
Un accord est donné à la Loge Cap Saint-Martin en ce sens. Une copie de 
la clé de la nouvelle serrure sera donnée au président du CCD, ainsi que 
l’actuelle serrure lorsque celle-ci aura été démontée. 

Clôture de la réunion 
Le président clôt la réunion de l’assemblée générale ordinaire à 12 heures, et 
invite l’ensemble des personnes présentes à poursuivre les échanges autour du 
verre de la Fraternité. 
 
* 
* * 
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Compte rendu de la réunion du conseil 
d’administration 
tenue le mercredi 7 octobre 2015 

Appel des délégués et excuses 
L’appel est fait par le président (voir, en annexe, la copie de la feuille de 
présence émargée). 
Excuses : « Abeille », « Abeille + », Jean-Pierre Champenois (nettoyage). 
Absence : « Idéal Humain ». 
Est également représenté le Comité des utilisateurs (Bruno Touya). 

Commentaires sur le compte-rendu de l’A.G. 
Le compte rendu de l’AG fait l’objet de quelques corrections : montant restant à 
recouvrir auprès des loges « retardataires » (2.100 €, et non 1.100 €), et 
coquilles mineures. 

Lecture du courrier 
Le président fait état des échanges de courrier : 
- à Atherbea : demande, par le CCD, de réduire le nombre de passage pour 
l’entretien des espaces verts (voir plus bas) ; 
- à la banque : changement des autorisations de signatures, suite au 
renouvellement du bureau ; 
- à la sous-préfecture : déclaration de renouvellement du bureau ; 
- de Kheops : proposition de réduction du coût du service, sans modification du 
service (voir plus bas) ; 
- de la commission inter-obédientielle Herakles : information. Le Président 
signale l’importance de faire circuler les informations sur les offres d’emploi 
auprès de l’ensemble des FF et SS (c’est le rôle des VVMM ou des délégués) ; 
- de la Petite Jérusalem : un chèque de règlement d’un tiers de la somme due 
(voir plus bas). 

Points à décider 
Assurance. Après vérification, il apparaît que le CCD est assuré contre les 
dégâts des eaux, l’incendie et le vol pour un montant de 10.000 € (Sogofim) + 
20.000 € (CCD) 
Khéops. En réponse à la démarche du CCD pour réduire ce poste de dépense, 
la société Kheops a avancé une proposition de réduction du coût du service 
(440 €/an, au lieu de 750 €/an), sans modification du service lui-même. 
Atherbéa (espaces verts). Le CCD a présenté à Atherbea une demande de 
réduction du nombre de passages, de 11 passages annuels à 8 (rappel : le coût 
est de 120 €/passage). 
Ouverture d’un compte à terme. Le président du CCD se renseignera plus en 
détails sur un tel compte (intérêts perçus, conditions de libération des sommes 
placées, etc.), afin que le CA du CCD puisse se prononcer en toute 
connaissance de cause sur l’opportunité de recourir à un tel compte. 
La Petite Jérusalem. Cette RL a envoyé un chèque de règlement d’un tiers de 
la somme due, accompagnée de l’information qu’elle paiera le reste avant le 31 
mars 2016. Considérant cette façon de faire comme inacceptable, le CA donne 
mandat au Président pour envoyer un courrier (LRAR) à la Petite Jérusalem, 
demandant le paiement intégral de la somme due, et indiquant que le chèque de 



premier tiers serait rendu à cette RL après réception du paiement intégral. 
Chaîne HI-FI et enceintes. Une nouvelle mini-chaîne sera achetée, disposant 
des éléments permettant d’utiliser diverses entrées (CD, clé USB, lecteur 
numérique, micros). Les enceintes du Grand Temple feront l’objet de vérification 
et de réparations éventuelles qui en découleront (câblage, etc.) 
Démonstration et exercice incendie. L’exercice doit être réalisé chaque année, 
par chaque RL. Une démonstration sera menée devant les délégués au CCD le 

04 NOVEMBRE 2016 à 18h30, afin que chacun puisse ensuite 
organiser l’exercice par sa RL. 
Achat bougies LED. Il reste 2 bougies LED en stock au CCD. Un lot 
supplémentaire (20 bougies) sera acheté, pour disposer d’une plus grande 
réserve afin de remplacer celles devenant défectueuses. 

Travaux par le CCD 
Aération des placards. Des ouvertures seront pratiqués en haut et en bas des 
portes des placards. 
Aménagements des autels dans le Grand et Petit Temples. L’autel du Grand 
Temple sera constitué sur la base des pierres servant actuellement pour l’autel 
du Petit Temple. Un nouvel autel sera élaboré dans le Petit temple, selon des 
modalités restant à définir. Un appel aux volontaires sera lancé par le CCD pour 
l’aménagement de l’autel du Grand Temple (déplacement des pierres d’un 
Temple à l’autre, etc.) ; cela représenterait une « grosse » demi-journée de 
travail, à mener en octobre, de préférence un samedi pour s’assurer de la 
disponibilité d’un maximum de FF et SS. 
Réparation de chaises et plateaux. Les chaises et plateaux présentant des 
défauts (vis perdues, planches disjointes, etc.) seront réparés. 
Lutrin. Le lutrin qui équipait précédemment le Grand Temple a été emporté par 
la RL auquel il appartenait. Dans l’immédiat, on continuera à fonctionner avec le 
« lutrin de remplacement », tant qu’il fait encore l’affaire. 
Suggestions. Pas d’autres suggestions. 

Point sur les travaux SOGOFIM 
Peintures extérieures. Des devis ont été demandés pour la peinture de la 
façade côté balcon et de la « petite cabane », et pour un nettoyage de la façade 
côté entrée. 
Suggestions d’autres travaux. Pas d’autres suggestions. 

Devis en attente 
Des devis sont en attente pour : 
- la révision et nettoyage du lave-vaisselle (entreprise Labruquère) ; 
- l’achat d’un nouveau défibrillateur. La réparation de l’ancien coûterait presque 
autant que l’achat d’un neuf, et la durée de garantie serait bien plus réduite. 

Point sur le calendrier des Tenues 2015-2016 
Le Président demande que lors d’une annulation de Tenue ou de changement de 
dates : 
- le président du CCD soit prévenu ; 
- JP Champenois soit également prévenu, afin qu’il ne vienne pas pour rien le 
lendemain ; 
- ces changements soient indiqués que le tableau. 

Animations 
Pour le café philo-maçonnique et le Tenue inter-obédientielle, les FF et SS du 
Temple Faïencerie seront invités. En outre, Le Président insiste 

FORTEMENT pour que ces deux manifestations soient menées dans cette 
année maçonnique afin de ne pas rester « enfermés ». 
Café philo-maçonnique. Il est fait appel à volontaire pour animer cette 



manifestation dans le 2e trimestre maçonnique. 
Tenue inter-obédientielle. Il est fait appel à une Loge volontaire pour animer 
cette tenue. Conditions retenues : la Loge organisatrice choisit un thème 
générique ; puis, réunion avec les Loges participantes, qui choisissent un sous-
thème ; chaque loge prévoit une planche de 10 minutes au  maximum ; la Loge 
organisatrice prévoit l’ordre de passage selon le sous-thème ; lors de la tenue, 
10 minutes maximum par planche, puis 10 minutes d’intervention, puis la Loge 
organisatrice présente la synthèse des planches. 
Exposition de peintures. En attente. 
Démonstration emploi défibrillateur + gestes 1er secours. En attente. 
Suggestions. Pas d’autres suggestions. 

Point sur la Bibliothèque 
Elle sera restructurée après que les Loges de la GLDF auront récupérés leurs 
livres. 

Point sur Nettoyage et Cuisine 
Rien de particulier. 

Questions diverses 
Friteuse à vendre 

Prix ramené à 50€. 
Prochaines réunions (sous réserve) – à 18h30 

Tableau corrigé (03/02/2016 au lieu de 06/02/2016). 
 

07/10/2015 C.A. 04/11/2015 Bureau 
Démo. Incendie 

02/12/2015 C.A. 06/01/2016 Bureau 
03/02/2016 C.A. 02/03/2016 Bureau 
06/04/2016 C.A. 04/05/2016 Bureau 
01/06/2016 C.A.   

Budget prévisionnel 2016/2017 
Michèle Devinante demande à ce qu’un budget prévisionnel 2016/2017 
soit élaboré le plus vite possible.  
 
* 
* * 
 
 
 
Le Président 
Claude Jammaerts 
06.72.35.80.56 
Jammaerts.claude@neuf.fr 
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Bayonne, le mercredi 25 janvier 2023    . 
COMPTE-RENDU R2UNION du BUREAU du 04/11/2015 
Présents : Huygens Christian (qui a fini les aérations des portes de placards) – 
Jammaerts Claude (qui a fini l'inventaire de la Bibliothèque) 
 
Excusés : Claverie Jean-Philippe 
 
Absents : Cuendé F.Xavier – Armand J.François – Devinante Michèle 
 
LA REUNION A ETE ANNULEE 
Prochaine réunion du C.A. le 02 Décembre à 18h30 
 
Installations Incendie 
Seule 1 Sœur de Luz s'est présentée 
 
 
 
 
Le Président  
Claude Jammaerts 
06.72.35.80.56 
jammaerts.claude@neuf .fr 
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Compte rendu de la réunion du conseil 
d’administration 
tenue le mercredi 2 décembre 2015 

Appel des délégués et excuses 
L’appel est fait par le président (voir, en annexe, la copie de la feuille de 
présence émargée). 
Excuses : « Cap Saint-Martin », « Spartacus 6012 ». 
Est également excusé le Comité des utilisateurs. 

Commentaires sur le dernier compte-rendu 
Compte à terme : après analyse, cette perspective ne se révèle pas plus 
intéressante que le Livret. 
Petite Jérusalem : la somme due a finalement été payée. 
Chaîne hifi : la nouvelle chaîne a été achetée et installée. 
Démonstration d’exercice d’incendie : une seule personne était présente. Il faut 
refaire une séance (proposition : faire cette démonstration en marge de la réunion 
du CA en février 2016). 

Lecture du courrier 
Diverses factures : nettoyage (J.-P. Champenois), électricien, clés, chaîne hifi, 
Télécom, Aquitaine Débouchage 

Point sur les finances 
Le compte d’exploitation, à la date de la réunion fait été de 3.654 € de dépenses 
réalisées, sur un total prévisionnel de 24.197 € pour l’ensemble de l’exercice (voir 
détails dans le document joint). 

Travaux C.C.D. 
Défibrillateur : achat d’un nouveau défibrillateur (financé en grande partie par un 
remboursement de l’autre par l’assurance). L’ancien sera confié à une association 
pour recyclage. 
Aération des placards : travaux faits, sauf pour les placards dont les utilisateurs 
ont changé la serrure et n’ont pas donné le double au CCD. 
Autels : faits, dans le Grand Temple et le Petit Temple. 
Réparation des chaises et des plateaux : faites. 
Autres réparations : quelques-unes restent à faire (table à coté de la 
bibliothèque, etc.). 
Lutrin : accord sur l’achat d’un lutrin d’occasion (50 €) proposé par J.-P. 
Champenois. 
Nettoyage le 28 décembre 2015 : notamment, dépoussiérage des endroits qui 
ne font pas l’objet d’un nettoyage fréquent (dessus d’armoires). Un appel à 
volontaires doit être lancé dans toutes les LL de Fortune 

Point sur les travaux SOGOFIM 
Parvis : travaux enfin terminés 
Lave-vaisselle : révision et nettoyage faits 



Remise en peinture des boiseries de la façade côté balcon et des 2 cabanes, et 
nettoyage de l’ensemble de la façade et des chéneaux : devis reçu, transmis à la 
SOGOFIM. 
Vidange de la fosse septique et de la boîte à graisse : la SOGOFIM prendra en 
charge ces vidanges tous les 4 ans. Il restera donc à la charge du CCD la vidange 
de la boîte à graisse 3 années sur 4. 
Suggestions d’autres travaux : RAS. 

Point sur le calendrier des Tenues 2015-201 
RAS. 

Animations 
Café philo-maçonnique : un nouvel appel à volontaires doit être lancé dans 
toutes les LL de Fortune. 
Exposition de peinture / photo : un nouvel appel à volontaires doit être lancé 
dans toutes les LL de Fortune. L’exposition pourrait être organisée avec des 
œuvres de plusieurs personnes, sur la base d’un thème à définir. Idée 
complémentaire : « pot » de présentation de l’exposition en marge de la Tenue 
inter-obédientielle. 
Tenue inter-obédientielle : elle sera organisée par la RL Thalès, en avril ou en 
mai 2016, sur le thème « Le secret maçonnique et la liberté de conscience ». 
Certaines LL ont déjà répondu favorablement pour leur participation (Équinoxes, 
Spartacus 6012, Luz) ; d’autres devraient se prononcer lors de leurs prochaines 
Tenues respectives. Une réunion préparatoire se tiendra le mercredi 20 janvier 
2016 à 18h30, pour définir des sous-thèmes. L’invitation à assister à cette TIO 
sera envoyée aux LL du Temple de Faïencerie. 
Démonstration d’emploi du défibrillateur + gestes 1er secours : à organiser à 
condition qu’il y ait suffisamment de personnes pour y assister. 
Soirée crêpes : proposition de l’organiser le vendredi 5 février. 

Point sur la Bibliothèque 
- Tous les livres de la GLDF ont été retirés, suite au départ de ces LL. 
- Quelques nouveaux livres ont été reçus. 
- L’inventaire a été refait. 
- Une réunion a été tenue avec les délégués des LL à la bibliothèque. 
- La caution pour emprunt de livre est désormais supprimée (précédemment : 
40 €). 

Point sur Nettoyage et Cuisine 
Pas de gros soucis. Les petits soucis sont signalés directement aux LL concernées. 

Questions diverses 
RAS. 

Tableau des prochaines réunions (sous réserve) 
Les réunions se tiendront à 18h30 
06/02/2016 C.A. 06/01/2016 Bureau 
06/04/2016 C.A. 02/03/2016 Bureau 
01/06/2016 C.A. 04/05/2016 Bureau 
 
 
* 
* * 
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Compte rendu de la réunion du Bureau du 06/01/2016 
 
Présents : Cuendé – Aramn – Jammaerts 
Excusé : Devinante 
Absents : Huygens – Claverie 
 
 Point sur les finances (ci-joint) 
 Point sur les travaux  
- C.C.D. : le grand Temple a été complètement nettoyé et des petits 
bricolages ont été effectués. 
- Sogofim : Le devis de remise en peinture extérieur a été, pour l'instant, 
refusé (à suivre) 
 

 Occupation des Locaux 
- Deux Loges ont, ou vont, demander à être hébergés 
  . La Loge "Bernard de Claircaux" (RER) de l'Ordre Illustre de la 
Stricte Observance     Templière (2e jeudi) – Demande faite 
le 05/01 
  . La Loge "Sagesse et Justice" (REAA) de la GLTSO (1er et 3e 
mercredi) – demande sera    faite en 02 ou03 
 

 Animations : 
- Tenue Inter Obs. : réunion préparatoire le 20/01 à 18h30 
- Café Philo : pas de candidat à ce jour 
- Expo peinture sur des thèmes maçonniques :  sont partants Isabelle 
Husson – Michèle Devinante – Claude Jammaerts 
 

 Divers : 
- Le nouveau défibrillateur est en place 
- L'ancien défibrillateur est à la disposition du demandeur. 
 

 Nota : 

 Il a été décidé de SUPPRIMER les réunions de Bureau 
sauf si besoin se  présente – Donc prochaine réunion 
du CA le 03/02/16 
 
 
Le Président 
Claude Jammaerts 
 
 

Compte Exploitation 2015-2016   

    

Produits Budget Prévisionnel 
Budget 
Réalisé Différence 

    

Cotisations 2015-2016 9 861,00 € 2 655,00 € 7 206,00 € 



Cotisations 2014-2015 2 736,00 € 2 736,00 € 0,00 € 

Cotisations Exept. 0,00 € 354,00 € 0,00 € 

    

Charges    

Achat Matériel 500,00 € -261,92 € 238,08 € 

Agencement   -125,98 € -125,98 € 

Fournitures Administrative 50,00 € -45,51 € 4,49 € 

Entretien 1 000,00 € -431,59 € 568,41 € 

Nettoyage 7 500,00 € -3 000,00 € 4 500,00 € 

Espaces Verts 1 000,00 € -360,00 € 640,00 € 

Assurances 250,00 € -92,42 € 157,58 € 

Déplacement/Réception 150,00 € -19,46 € 130,54 € 

Telecom 250,00 € -83,17 € 166,83 € 

Animations 100,00 € 0,00 € 100,00 € 

Kheops 800,00 € -49,69 € 750,31 € 

Banque 0,00 € 0,00 € 0,00 € 

Divers 0,00 € 0,00 € 0,00 € 

    

Résultat Produit-Charges 24 197,00 € 1 275,26 €  

    

Banque    

Compte courant 3 025,40 €   

Compte s/livret 18 660,88 €   

Caisse 23,19 €   

    

TOTAL 21 709,47 €   
 

 



 
 
Association Loi 1901 – Sous Préfecture de Bayonne n° W641000361 du 12/11-
2006 
30 Chemin de Fortune – 64100 . Bayonne – 05.59.55.22.06 
 

Compte rendu de la réunion du conseil 
d’administration 
tenue le mercredi 03 Février 2016 
 

Présents : Abeille et Abeille + (Arman J.F.) – Equinoxes (Devinante M) – Idéal 
Humain (Jammaerts.C.) – Luz (Bourdil D.) – Spartacus 6012 (Armantier G.) – 
Thalès (Jammaerts C.) – Entretien (Champenois JP) 
Excusés : Cap St.Martin (Claverie J.P.) – La Zélée (Huygens .C. – sans oboles) 
Absent : Fidélité Retrouvée (Cuendé F.X.) – excusé (sans obole) par après 
 

Commentaire sur le dernier C.R. 
 Jammaerts avoue qu'il a complètement oublié d'organiser une soirée 
chandeleur comme prévu 
 

Lecture du courrier 
 A ce jour (oubli du Président), nous n'avons pas de réponse officielle de la 
demande d'hébergement de la Loge de l'Ordre Illustre de la Stricte 
Observance Templière, mais officieusement il semblerait que ce ne soit pas 
accepté par le G.O.D.F. (pas de reconnaissance) 
 Une Loge de la G.L.T.S.O., Sagesse et Justice, travaillant  au R.E.A.A. 
attend l'accord de son Obédience pour faire sa demande d'hébergement 
 

Point sur le Finances 
 Tableau ci-joint (revu et corrigé) 
 

Travaux C.C.D. – par Christian Huygens 
 Fait : Nouvelle planche à boules – remise en état des plateaux –  
 A faire : remise en état de la porte de placard de Luz – fixation de bouton 
sur les portes de placard – ponçage du bas de la porte du grand Temple 
Travaux C.C.D. – M.O. Extérieur 
 Réparation de la porte du four par Ets; Labruquere 
 

Travaux SOGOFIM 
 Le devis de remise en peintures des boiseries façade balcon + les 2 
cabanons + lavage des façades a été refusé à ce jour. Une relance sera faite 
dans  quelques mois. 
 Un devis a été établi pour nettoyage des dalles. (220 €/ttc) 
 

Point sur le calendrier des Tenues 
 Luz : attente de confirmation du 04/06 au lieu et place du 26/05 
 Les 5e jours de Tenue sont prévus au calendrier 
 En cas d'annulation d'une Tenue, pensez à prévenir Champenois afin qu'il 
ne vienne pas pour rien. 
 

Animations 
 Café Philo : Christian Huygens propose le thème "Le revenu d'existence, 
utopie ou avenir possible". La date sera choisie courant avril et une affichette 
sera faite et envoyée à tous les VM de Fortune et Faïencerie. Proposition de date 
: le samedi 23 avril à 09h30 



 Tenue Inter-Ob le 28/05/16 à 09h30 : organisée par Thalès – 6 loges 
participent en planches – les LL de la Faïencerie y seront invités. 
 Exposition peintures à thème maçonnique : 3 candidats (Devinante, 
Husson, Jammaerts) – Prévue du 17 Mai au 20 Juin 2016. 
 

Nettoyage : 
 La Zélée a laissé vendredi 29/01 le lave-vaisselle en chauffe ! 
 Pensez à ramener les torchons que Champenois met à notre disposition 
 Pensez à amener des emballages plastiques pour distribuer la nourriture 
non consommée. 
 

Divers : 
 La friteuse sera donnée à Emmaüs 
 
 
Les réunions se tiennent à 18h30 
 
06/04/2016 C.A. 02/03/2016 Bureau si 

nécessaire 
01/06/2016 C.A. 04/05/2016 Bureau si 

nécessaire 
 
 
* 
* * 
 
 
Le Président 
Claude Jammaerts 
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2006 
30 Chemin de Fortune – 64100 . Bayonne – 05.59.55.22.06 
 

Compte rendu de la réunion du conseil 
d’administration 
tenue le mardi 12 avril 2016 

Appel des délégués et excuses 
L’appel est fait par le président (voir, en annexe, la copie de la feuille de 
présence émargée). 
Excuses : « Abeille », « Abeille + », « Cap Saint-Martin », « Équinoxes », 
« Sagesse et Justice » 
Est également excusé le Comité des utilisateurs. 

Commentaires sur le dernier compte-rendu 
Compte rendu adopté à l’unanimité des présents et représentés. 
Remise en état des placards : faite. 

Lecture du courrier 
Pas de courrier. 

Point sur les finances 
Toutes les cotisations sont entrées. 
Le compte d’exploitation, à la date de la réunion fait état de 8.036,31 € de 
dépenses réalisées, sur un total prévisionnel de 12.597 € pour l’ensemble de 
l’exercice (voir détails dans le document joint). Il est rappelé que les produits 
attendus (12.597 €) incluent les cotisations perçues en retard de l’année 2014-
2015, et qu’il convient plutôt de se référer aux recettes représentées par les seules 
cotisations 2015-2016 (soit 9.507 €) ; dans cette perspective, l’exercice 2015-
2016 devrait se clore très près du montant prévisionnel. 
Une réunion du bureau se tiendra le 10 mai ; elle aura pour objet principal 
l’élaboration du budget prévisionnel, qui sera débattu lors de la réunion du 
conseil administration le 14 juin. 

Travaux C.C.D. 
Les délégués sont priés de rappeler aux Loges que certaines dépenses sont le fait 
d’une usure normale du matériel, tandis que d’autres sont générées par 
l’accumulation de négligences répétées (ex : ne pas éteindre la machine à laver 
entraîne la surchauffe de sa résistance). 
Réparations du four (porte) et de la machine à laver (résistance, etc.) : faites 
(~300 €). 
Réparations de placards (portes, boutons de portes, etc.) : certaines sont faites, 
d’autres en cours. 
Déplacements de compteurs d’eau : travaux à venir. 
« Grand nettoyage d’été » : similaire à celui mené il y a 2 ans, il devra mobiliser 
le plus grand nombre possible de volontaires. Un appel en ce sens sera lancé 

dans toutes les LL de Fortune. La date proposée est le samedi 27 août. 
Point sur les travaux SOGOFIM 

Remise en peinture des boiseries extérieures : devis rejeté par la SOGOFIM. Le 
CCD va le présenter à nouveau. 



Nettoyage des dalles de zinguerie : devis accepté par la SOGOFIM. 
Suggestions d’autres travaux : RAS. 

Point sur le calendrier des Tenues 2015-2016 
RAS, à part 2 tenues supplémentaires, l’une pour Spartacus 6012 (23 avril, avec 
des Espagnols) et l’autre pour Luz (25 juin, pour la Saint-Jean d’été). 

Nouvelle loge accueillie à Fortune 
La loge « Sagesse et Liberté » (GLTSO) allumera ses feux le 24 septembre 2016 
(date prévisionnelle) et se réunira les 1er et 3e mercredi du mois. 

Animations 
Café philo-maçonnique : le samedi 7 mai à 10h, animé par Christina Huygens 
(La Zélée), sur le thème « Le revenu d’existence : utopie, avenir possible ou 
révolution nécessaire ? ». L’invitation à assister à ce café philo-maçonnique sera 
également envoyée aux LL du Temple de Faïencerie. Un compte rendu de la 
présentation et des échanges sera envoyé à toutes les LL. 
Tenue inter-obédientielle : organisée par la RL Thalès, le samedi 28 mai à 
9h30, sur le thème « Le secret maçonnique et la liberté de conscience » (6 
planches présentées + la synthèse par Thalès). L’invitation à assister à cette TIO 
sera également envoyée aux LL du Temple de Faïencerie. Pour faciliter 
l’organisation logistique, les LL devront informer la RL Thalès du nombre de leurs 
FF ou SS souhaitant participer à la Tenue. 
Exposition de peinture : Michèle Devinante, Isabelle Husson et Claude 
Jammaerts présenteront des œuvres d’inspiration maçonnique. Accrochage le 17 
mai, décrochage le 20 juin (ou une date ultérieure). 
Démonstration d’emploi du défibrillateur + gestes 1er secours : à organiser 
sur l’année 2016-2017 à condition qu’il y ait suffisamment de personnes pour y 
assister. 
Exercice d’incendie : à organiser sur l’année 2016-2017, en 2 temps ; d’abord 
auprès d’au moins 2 responsables désignés par les Loges (de préférence des 
Officiers, pour s’assurer que ces personnes seront plutôt assidues en Tenues), 
puis un relais par ces responsables auprès des FF/SS de leurs LL respectives. 
Autres animations : un appel à propositions sera lancé. Le CCD demandera 
aux instances du GODF des informations sur les modalités d’organisation des 
« Utopiales maçonniques » ; cela permettra au CCD de juger de l’opportunité 
d’organiser une manifestation de ce genre à Bayonne. 

Point sur la Bibliothèque 
– Un regret : très peu d’emprunts, malgré un fond intéressant. 
– Des démarches seront menées auprès des délégués des LL à la bibliothèque 
ainsi qu’auprès des Premiers et Seconds Surveillants pour faire connaître les listes 
d’ouvrages recommandés aux Apprentis et aux Compagnons, par exemple. 

Point sur Nettoyage et Cuisine 
Pas de gros soucis. Quelques points demandent un nettoyage spécifique (plafonds, 
escaliers, etc.). 

Questions diverses 
La friteuse sera finalement donnée à une association. Toute Loge intéressée pour 
se faire le relais de ce don est priée de contacter le CCD. 

Tableau des prochaines réunions (sous réserve) 
Les réunions se tiendront à 18h30. 
Bureau : le 10 mai 2016. 
Conseil d’administration : le 14 juin 2016. 



 
 
Le Président 
Claude Jammaerts 
* 
* * 
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Bayonne, le mercredi 25 janvier 2023   
 
  . 
         . 

ORDRE DU JOUR de l'ASSEMBLE GENERALE 
ORDINAIRE 
Le SAMEDI 26 SEPTEMBRE 2015 à 09h30 
 
RAPPEL :  
Seuls les Délégués élus ont droit de vote (ils peuvent donner 1 
pouvoir écrit à un membre de leur Loge/Atelier) 
 

 Appel des Délégués 
1. Délégués 2015/2016 : Abeille : Arman J.François (1 V) – Abeille + : 
Arman J.François (1/2 V) – Cap St.Martin : Claverie J.Philippe (1 V) – 
Equinoxes : Devinante Michèle (1 V) – Fidélité Retrouvée : Cuendé F.Xavier 
(1V) – Idéal Humain : Bricout J.Claude (1/2V) – La Zélée : Huygens Christian 
(1V) – Luz : Bourdil Dominique (1V) – Spartacius 6012 : Armantier Guy (V) – 
Thalès : Jammaerts Claude (1V) 
 Remise des Pouvoirs 
 

 Présentation du Bilan de l'année 2014-2015 par la Trésorière 
 Rapport des Vérificateurs aux Comptes 
 La parole circule 
 Vote pour quitus par les Délégués. 
 

 Présentation du Budget prévisionnel 2015-2016 par le Trésorier 
 La parole circule 
 Vote 
 

 Proposition de la Cotisation 2015-2016 par le Président 
 La parole circule 
 Vote 
 

 Présentation du rapport moral et d'activité par le Président 
 La parole circule 
 Vote 
 

 Présentation du rapport d'activité de la Commission 
Animation/Bibliothèque par le Président 
 

 Vote pour formation du Bureau (tous les Délégués peuvent 
présenter leur candidature au sein du Bureau)  



Postes Actuel  
Président Claude Jammaerts Se représente 
Vice Président F. Xavier Cuendé Se représente 
Secrétaire  A pourvoir 
Secrétaire adjoint J.François Arman Se représente 
Trésorier  A pourvoir 
Trésorier Adjoint  A pourvoir 
 

 Vote pour les responsables des Commissions (Les candidats ne 
doivent pas obligatoirement être des Délégués élus) 
 

Postes Actuel  
Vérificateurs aux 
Comptes 

Robert Maurice (ZE) Sous réserve 

 Jacques Mas (AB) Sous réserve 
   
Animation  A pourvoir 
Bibliothèque  A pourvoir 
Petits travaux 
entretiens 

Christian Huygens Volontaire 

 
 Présentation du Rapport d'Activité Nettoyage par Jean-Pierre 
Champenois 
- La parole circule 
- Vote pour le montant mensuel des prestations de nettoyage 
 
 Présentation du rapport d'Activité du Comité des Utilisateurs par le 
Président Jacques Gentelet ou son représentant (Travaux effectués, en 
cours, prévus, rapports avec la Sogofim, etc.) 
 La parole circule 
 
 Questions diverses 
 

L'Assemblé Générale Ordinaire sera suivie du de la Fraternité  

 
 
 

L'Assemblée Générale Ordinaire est ouverte à 
tous les Membres des Loges et Ateliers qui y 
seront les bienvenus 
 
 
 
 
 
Le Président 
Claude Jammaerts 
06.72.35.80.56 
Jammaerts.claude@neuf.fr 
 

 



Association Loi 1901 – Sous-Préfecture de Bayonne n° W641000361 du 12/11-
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30 Chemin de Fortune – 64100. Bayonne – 05.59.55.22.06 
 

Bayonne, le mercredi 25 janvier 2023    . 

CONVOCATION REUNION du C.A. du 07 Octobre  
2015 
A 18h30 
 

ORDRE DU JOUR 
 

 Appel des délégués et excuses 
 Commentaires sur le compte-rendu de l'A.G. 
 Lecture du courrier 
 Points à décider : 
- Assurance et Khéops 
- Atherbéa (espaces verts) 
- Ouverture d'un compte à terme 
- Chaîne HI-FI et enceintes 
- Démonstration et exercice incendie 
- Achat bougies LED (8.70 €) 
 Travaux C.C.D. 
- Aération des placards 
- Construction d'autels dans le grand et petit temple 
- Restructuration de chaises et plateaux 
- Suggestions 
 Point sur les travaux SOGOFIM 
- Suggestions 
 Devis en attente 
- Labruquerre (Lave vaisselle) 
- Défibrillateur 
 Point sur le calendrier des Tenues 2015-201 
 Animations 
 - Café philo-maçonnique 
- Tenue inter-obédientielle 
- Exposition de peintures 
 - Démonstration emploi défibrillateur + gestes 1er secours 
 - Suggestions 
 Point sur la Bibliothèque 
 Point sur Nettoyage et Cuisine 
 Questions diverses 
- Vente friteuse (130 €) 
 Tableau des prochaines réunions (sous réserve) – à 18h30 
07/10/2015 C.A. 04/11/2015 Bureau 
02/12/2015 C.A. 06/01/2016 Bureau 
06/02/2016 C.A. 02/03/2016 Bureau 
06/04/2016 C.A. 04/05/2016 Bureau 
01/06/2016 C.A.   
 
 



 
Le Président  
Claude Jammaerts 
06.72.35.80.56 
jammaerts.claude@neuf .fr 

 



Association Loi 1901 – Sous-Préfecture de Bayonne n° W641000361 du 12/11-
2006 
30 Chemin de Fortune – 64100. Bayonne – 05.59.55.22.06 
 

Bayonne, le mercredi 25 janvier 2023    . 

CONVOCATION REUNION du C.A. du 02 
DECEMBRE  2015 
A 18h30 
 

ORDRE DU JOUR 
 

 Appel des délégués et excuses 
 Commentaires sur le dernier compte-rendu 
 Lecture du courrier 
 Point sur les finances 
 Travaux C.C.D. 
- Nettoyage le 28/12/15 
- Suggestions 
 Point sur les travaux SOGOFIM 
- Mise en peinture boiseries extérieures 
- Suggestions 
 Devis en attente 
- Défibrillateur – voir courrier 
 Point sur le calendrier des Tenues 2015-201 
 Animations 
 - Café philo-maçonnique  
- Tenue inter-obédientielle  
- Exposition de peintures 
 - Démonstration emploi défibrillateur + gestes 1er secours 
 - Suggestions 
 Point sur la Bibliothèque 
 Point sur Nettoyage et Cuisine 
 Questions diverses 
- Vente friteuse (130 €) 
 Tableau des prochaines réunions (sous réserve) – à 18h30 
02/12/2015 C.A. 06/01/2016 Bureau 
06/02/2016 C.A. 02/03/2016 Bureau 
06/04/2016 C.A. 04/05/2016 Bureau 
01/06/2016 C.A.   
Le Président  
Claude Jammaerts 
06.72.35.80.56 
jammaerts.claude@neuf .fr 
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Bayonne, le mercredi 25 janvier 2023    . 

CONVOCATION REUNION du C.A. du MARDI 12 
AVRIL 2016 
A 18h30 
 

ORDRE DU JOUR 
 

 Appel des délégués et excuses 
 Commentaires sur le dernier compte-rendu 
 Lecture du courrier 
 Point sur les finances 
 Travaux C.C.D. – Christian Huygens 
- Suggestions 
 Point sur les travaux SOGOFIM 
- Mise en peinture boiseries extérieures 
- Suggestions 
 Point sur le calendrier des Tenues 2015-2016 
- Nouvelle Loge Sagesse et Justice 
 Animations 
 - Café philo-maçonnique le 07/05/16 
- Tenue inter-obédientielle le 28/05/2016 
- Exposition de peintures 
 - Démonstration emploi défibrillateur + gestes 1er secours ? 
 - Suggestions 
 Point sur la Bibliothèque 
 Point sur Nettoyage et Cuisine 
 Questions diverses 
- Vente friteuse = Association 
 Tableau des prochaines réunions (sous réserve) – à 18h30 
12/04/2016 C.A. 10/05/2016 Bureau si 

nécessaire 
14/06/2016 C.A.   
 
 
 
Le Président  
Claude Jammaerts 
06.72.35.80.56 
jammaerts.claude@neuf .fr 

 



Association Loi 1901 – Sous-Préfecture de Bayonne n° W641000361 du 12/11-
2006 
30 Chemin de Fortune – 64100. Bayonne – 05.59.55.22.06 
Bayonne, le mercredi 25 janvier 2023    . 

Convocation Réunion du C.A. du MARDI 13/09/ 2016 
A 18h30 (ouvert à tous les Délégués) 
 

ORDRE DU JOUR  
 

 Appel des délégués et excuses 
 

 Présentation du Bilan de l'année 2015/2016 
 

 Au vu de celui-ci rectification (si nécessaire) du Budget prévisionnel 
 

 Bilan moral et d'activité de l'année 2015/2016 
 

 Date de l'Assemblée Générale = Samedi 26 Novembre 2016, 
 

 Réunion de la Commission  Emploi  "Hérakles" les 1er vendredi à 
18h30 (ouvert à tous les volontaires) 
 

 Travaux C.C.D.  
- Nettoyage générale le 27 AOUT 2016 – Fait – commentaires 
- Petits bricolages - Fait 
- Réparation et remise en peinture du petit local bois (à prévoir) 
- Suggestions 
-  

 Point sur les travaux SOGOFIM 
- Mise en peinture boiseries extérieures - Fait 
- Contrôle système alerte incendie – Fait 
- Contrôle renouvellement d'air – Fait  
- Devis de Inter-énergie remplacement des filtres - Accepté 
- Suggestions 
-  

 Point sur le calendrier des Tenues 2015-2016 
- La Loge Bernard de Clairvaux de l'Ordre Illustre de la stricte observance 
 Templière redemande son hébergement – affaire suivie par Soulier 
-  

 Animations 
 - Démonstration emploi défibrillateur + gestes 1er secours ? 
 - Exercice incendie – date ? 
 - en Janvier 2017, le site de Fortune aura 10 ans – Comment fêter cet 
   anniversaire ? 
 - Suggestions 
 

 Point sur la Bibliothèque 
 

 Point sur Nettoyage et Cuisine 
 

 Questions diverses 
 

 Tableau des réunions (sous réserve) 
 



C.A. BUREAU (si nécessaire) 
13 Septembre 2016 11 Octobre 2016 
08 Novembre 2016 13 Décembre 2016 
26 Novembre 2016 – A.G.  
10 Janvier 2017 14 Février 2017 
14 Mars 2017 11 Avril 2017 
13 Juin 2017 09 Mai 2017 
 
Le Président  
Claude Jammaerts 
06.72.35.80.56 
claude.jammaerts@sfr.fr 

 



Association Loi 1901 – Sous-Préfecture de Bayonne n° W641000361 du 12/11-
2006 
30 Chemin de Fortune – 64100. Bayonne – 05.59.55.22.06 
 

Bayonne, le mercredi 25 janvier 2023    . 

CONVOCATION REUNION du C.A. du MARDI 14 
JUIN 2016 
A 18h30 
 

ORDRE DU JOUR 
 

 Appel des délégués et excuses 
 Commentaires sur le dernier compte-rendu 
 Lecture du courrier 
 Point sur les finances 
 Pr2sentation du Budget Prévisionnel et vote 
 Travaux C.C.D.  
- Nettoyage générale le 27 AOUT 2016 – Appel à volontaires 
- Remise en peinture des 2 locaux bois ext. 
- Suggestions 
 Point sur les travaux SOGOFIM 
- Mise en peinture boiseries extérieures 
- Contrôle système alerte incendie 
- Suggestions 
 Point sur le calendrier des Tenues 2015-2016 
- Nouvelle Loge Sagesse et Justice 
 Animations 
 - Café philo-maçonnique – compte rendu 
- Tenue inter-obédientielle – compte rendu 
- Exposition de peintures – en cours 
 - Démonstration emploi défibrillateur + gestes 1er secours ? 
 - Exercice incendie – date ? 
 - Suggestions 
 Point sur la Bibliothèque 
 Point sur Nettoyage et Cuisine 
 Questions diverses 
- Vente friteuse = Association 
 Tableau des prochaines réunions (sous réserve) – à 18h30 
 
Le Président  
Claude Jammaerts 
06.72.35.80.56 
claude.jammaerts@sfr.fr 

 




